
爭取及奉獻 －聖嚴法師 

 

現在有很多的民意代表在競選中做政見發表時，口口聲聲說：「願為民奉獻」，

以此口號來取得選票，骨子裡是以「奉獻」為口號而以個人爭取權勢名位為目標。

社會上真正有理想、有抱負、肯為全民福祉而奉獻服務的大政治家，的確不多。

然而能提出這一句口號的人，也算不錯，起碼能說一句「奉獻」，至少他必須去

兌現他自己在政見會上發表的諾言；可是，如果競選落榜，也是一件非常痛苦的

事。 

最近有一位臺北市選出的國大代表，參加我主持的禪修營時對我說：「世界

怎麼變得這麼美好！能來參加禪修營是如此地自然，又如此地自由自在，可是禪

修營中的生活卻如此地辛苦。」我問：「你在競選國大代表時的感受如何？」他

回答：「哦！很忙，很累。」我再問：「是不是被打得頭破血流？」他說：「啊！

還好！現在我還健在。」這表示他如何地在緊張、忙碌之下爭取這項公職，付出

努力的代價是多麼地大。我又問他：「爭取得到之後，你究竟要做什麼？」他說：

「更忙，更覺得自己的責任重大。」這是一位很好的國大代表，才有這樣的觀念。 

人生就是要奉獻 

如果僅為爭取而爭取，動不動就揚言「奉獻」，這不但欺人且又騙己。反之，

能以奉獻為出發點，奉獻的本身就是目標，至於是否能獲得回饋，根本不放在心

上，這種觀點，和我剛才提到的，種瓜未必得瓜的道理是相通的。 

再談奉獻對自己是否有好處？表面上看奉獻，好像自己很吃了虧，將自己所

擁有的，奉獻給大眾，到頭來，大眾究竟能給你回報什麼？自己付出那麼多，結

果豈不是白忙一場什麼也沒有得到！如果有這感受時，就要反轉念頭，應該如此

想：人，本來就是要奉獻，奉獻就是我來這世間的目的，我的奉獻，並不表示我

想得到什麼。我的生活目標就是為了奉獻，我不想得到什麼。因此，當我能奉獻

別人時，我感覺到自己很快樂、很滿足。奉獻之後，別人不懂得回饋，我不必覺

得難過或指責對方不好，因為我只是完成我自己應該做的工作而已。我不但在奉

獻中自我成長，也在成長中不斷地奉獻。我能奉獻，表示我已擁有。奉獻我的體

力、心力、智慧力和財力。能奉獻且以奉獻為目標，則時時生活在充實的愉悅之

中。其實，奉獻的本身就是一種回饋。 

還有，我們對「實至名歸」這句話也要有所了解，例如剛才的介紹辭中，說

我歷年來獲得一些榮譽的獎項，其實這都是國家社會頒給我的，是不是給我的回

饋呢？可以說是，也可以說不是，為什麼？因為我始終都沒有希望要得獎的念頭，

可是「獎」是自然而至；對我而言，只是做了我該做的事，如果將已做過的事放

在心上，老是為是否得獎而憂慮或期待，得獎時就會欣喜若狂，那不得獎是否要

垂頭喪氣，乃至從此以後就不願再做任何事了呢？事實上這些想法都是錯的，我



不必為自己獲頒某種獎項而感到欣慰，可是，我卻為我們的社會感到歡喜，為什

麼？因為得獎不是我個人的事，而是整個社會環境與風氣給予我們這麼一個機會，

讓我們來奉獻，甚至因此而獲頒獎。能得到頒獎，也不是靠我一個人的力量，乃

是有一群和我的理念相契的人，大家共同攜手分工合作，為我們的社會付出，而

我僅僅是代表這一群人來接受獎勵，如此而已。也可以說：是因緣促成。所以我

要說：「奉獻不必要有目的，回饋是一定有的。」一般人是用爭取獎項來做為努

力的出發點；賢者與智者，當以「奉獻自我」做為努力的原動力。如此，我們的

一生，將會是「萬事如意」。 

以利他的存心，達成自利的目的 

以利他的存心來達成自利的目的，這與前面所提到的「奉獻」，有異曲同工

之妙。凡是人，都希望自己有所成就，有所成長，有一番大事業、有財富、有名

望、有地位等，這些期望誠屬正常。人一定是慢慢成長，成長後再為社會提供「奉

獻」。所以一般人都以自利來幫助他人，以自利來參與社會。譬如：公司想賺錢，

於是就提出：「要為大眾服務並奉獻公司的成果，將成果與社會大眾共同分享」

的理念。請問：提出這樣的說明所為何事？說穿了還不是為了公司的利潤。反之，

以自利利人為出發點，公司可成長得更快，縱然是因緣不成熟而不能稱心如意地

成長，也不見得是白費力氣，因為目的無非是為了利他。 

現今的社會，有許多問題。昨天，我在中壢主持一場由工、商、政、教、企

業界負責人等約五、六十位，組成的企業界座談會，由我主講主答。其中一位企

業界的老闆問我：「目前的社會，都是以利當頭，我們的公司，想從事研究發展，

以便推出新的產品和技術，可惜我們所培養的人，尚未完成研究工作，就已被其

他公司以高薪挖走，而且都在祕密中進行，讓我頗覺寒心，更不知是否要繼續培

養研究人才？請法師慈悲指示。」我回答：「這不是很好嗎？貴公司不是為了社

會國家嗎？貴公司辛苦所培養的人才，由別的公司運用，也是一樣為社會國家奉

獻出一份力量。」他又問：「是啊！不過如此一來，我的公司就很倒楣，我不得

不考慮這種投資是否值得？」我說：「值得呀！不過要如何留住人，不會楚材晉

用，人才不外流，這些都須靠貴公司同仁之間共同努力，你不妨從貴公司的理念、

制度，重新加強建立，或許可留下人才。」 

如果我們以利他為目的，縱然是發現有人要離開，或沒有如你所想要獲得預

期的東西時，在這個時候就不會頹喪、灰心或以為是失敗。其實失敗是成功之母，

失敗也是一種過程，失敗的本身就是一種成長，所謂：「不經一事，不長一智。」

世界上沒有不失敗的事，跌倒並不等於失敗，乃是經驗。我常常告訴我的弟子，

要學「不倒翁」，隨倒隨起，連倒連起。倒下以後，馬上站起來，此處不能站，

退一步也可以站，甚至轉一個圈也可以站，所謂：「山不轉路轉」，山不動，人要

動。如此，我們的命運自然可轉變。 


